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l'environnement.  

 

 

Jacqueline Huart 

Commissaire-Enquêteur  

On peut, tout aussi bien, regretter que les maisons acquises par la Ville de Lille depuis 

plusieurs dizaines d'années n'aient subi aucun travaux de consolidation et se trouvent 

actuellement dans un état qui menace la stabilité des maisons existantes en cas de démolition. 

De plus, il s'avère que dans l'état actuel, la conservation de certaines maisons rendrait 

techniquement impossible la réalisation du projet en raison notamment : 

- de la volonté d’ouvrir le site  

- des techniques extrêmement coûteuses qui seraient rendues nécessaires pour maintenir 

ces maisons  

- de la localisation des parkings prévus en infrastructure en front de rue 

- de la perte de constructibilité associée 

- de la volonté de mettre en place un linéaire animé (commerces / services) le long de la 

rue du faubourg de Roubaix 

Par ailleurs, je ne peux constater, qu'à ma connaissance, même s'il est souhaité, aucun contre-

projet n'a été proposé (ou n'a pu être élaboré) par les riverains favorables à la conservation du 

bâti. 

 

– Avis du Commissaire Enquêteur :  

 

Après avoir : 

- pris connaissance du projet, 

- entendu et renseigné les administrés qui l'ont souhaité, 

- consulté les services compétents et recueilli tous les renseignements nécessaires à 

l'accomplissement de ma mission, 

- étudié les remarques et réponses verbales des bénéficiaires, 

de l'étude et de l'analyse du projet et après avoir procédé aux investigations jugées 

nécessaires, il ressort : 
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- que l'enquête a été menée réglementairement : délai, affichage, permanences, 

publicité, accueil du public, 

- que les mesures prises ou prévues dans le dossier permettent une bonne appréhension 

du sujet, 

- que le pétitionnaire a fourni pendant l’enquête les explications complémentaires 

nécessaires à la compréhension du projet dans le cadre de la réglementation en 

vigueur, 

- que la réalisation du projet n’est pas contradictoire avec la destination générale des 

sols traversés, 

- que la DREAL s’est prononcée favorablement sur le projet. 

 

En consequence, après avoir étudié les avantages et les inconvénients apportés par le projet, 

j'émets l'avis suivant : 

 

 

Avis favorable à la DUP assorti de la réserve et de la recommandation 

suivantes : 

Réserve : Limiter la hauteur des constructions à R+ 5 et diminuer ainsi 

sensiblement le nombre de logements. 

Recommandation : Pour répondre à la forte demande des riverains d'être 

associés au projet, il me semble indispensable mettre en place au plus vite et de 

façon régulière les ateliers de conception prévus pour 2015. 
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La mise en compatibilité du Plan Local d'Urbanisme de Lille Métropole Communauté 

Urbaine sur le territoire de Lille entraîne la création d'une zone UL3, qui permet de 

développer et rendre opérationnel le projet d'aménagement du site La Pépinière.  

 

Le projet de restructuration de l'îlot Pépinière, qui prévoit la construction de 250 logements 

sur une emprise de 1, 7 hectares, est compatible avec le Schéma Directeur de Développement 

et d'Urbanisme de la Ville de Lille, qui prescrit la poursuite de l'aménagement du quartier 

Euralille et également avec l'enjeu de renouvellement et de recyclage des territoires en friche 

ou sous-occupés de la ville, identifié dans le Schéma de Cohérence Territoriale de Lille 

Métropole en cours d'élaboration. 

Il est pleinement cohérent avec les orientations des politiques publiques correspondantes.  

 

– Avis du Commissaire Enquêteur :  

 

Après avoir : 

- pris connaissance du projet, 

- entendu et renseigné les administrés qui l'ont souhaité, 

- consulté les services compétents et recueilli tous les renseignements nécessaires à 

l'accomplissement de ma mission, 

- étudié les remarques et réponses verbales des bénéficiaires, 

de l'étude et de l'analyse du projet et après avoir procédé aux investigations jugées 

nécessaires, il ressort : 

- que l'enquête a été menée réglementairement : délai, affichage, permanences, 

publicité, accueil du public, 

- que les mesures prises ou prévues dans le dossier permettent une bonne appréhension 

du sujet, 
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- que le pétitionnaire a fourni pendant l’enquête les explications complémentaires 

nécessaires à la compréhension du projet dans le cadre de la réglementation en 

vigueur, 

 

En consequence, j'émets l'avis suivant : 

 

 

Avis favorable à la mise en compatibilité du PLU communautaire 

 



DÉPARTEMENT DU NORD 

 

VILLE DE LILLE 

 

 

Enquête parcellaire 

concernant l'aménagement du site de "La Pépinière" 

rue du faubourg de Roubaix à Lille. 

 

 

DU 27 JANVIER AU 28 FÉVRIER 2014 

 

Dossier n° : E13000311/59 

 

 

CONCLUSIONS ET AVIS 

 DU COMMISSAIRE ENQUÊTEUR  

 

 

 

 

Jacqueline Huart 

Commissaire-Enquêteur
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Jacqueline Huart 

Commissaire-Enquêteur  

 

  

 

– Conclusions du Commissaire Enquêteur  

 

L'enquête publique concernant le projet d'aménagement du site dit de "la pépinière" rue du 

Faubourg de Roubaix à Lille a soulevé beaucoup d'émotion dans la population riveraine. 

Certains habitants sont venus me rencontrer à chacune de mes permanences, à la fois pour 

consulter le dossier mais surtout pour me faire part de leurs inquiétudes. 

Quelques-unes de ces personnes se sont présentées individuellement mais la plupart sont 

venues en délégations, représentant soit une association soit un groupe de riverains concernés. 

Il faut acter que leurs observations concernant l'enquête parcelleire ont quelquefois été 

indifféremment portées sur les registres DUP ou Parcellaire 

J'ai constaté que l'hostilité du public au projet émanait surtout des propriétaires concernés par 

le rachat de leurs parcelles et notamment par le prix qui leur était proposé. 

Si des propos virulents, voire des menaces (recours devant les tribunaux, articles de presse, 

manifestations sur la voie publique etc…) ont quelquefois été proférés à l'encontre des 

pétitionnaires, les limites de la courtoisie ont pourtant toujours été respectées à l'égard du 

commissaire enquêteur. 

Il ne m'appartient pas de faire un procès d'intention aux autorités qui ont mis en place le projet 

ni de porter un jugement de valeur sur certaines personnes mises en cause dans les 

observations du public. 

Je n'ai donc pas tenu compte de ce type de remarques dans l'avis que je suis amenée à porter. 

Il est clair que si les négociations entamées avaient pu aboutir sur une entente concernant le 

montant des indemnisations sollicitées par les propriétaires, le déroulement de la présente 

enquête publique serait restée beaucoup  plus serein. 
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Dans le cadre de l’enquête parcellaire, le rôle du Commissaire-Enquêteur consiste à 

émettre un avis sur l’emprise du projet mais il n’a pas à se prononcer sur le montant des 

indemnisations proposées aux propriétaires expropriés. 

Une délégation de 12 personnes comprenant des représentants de l'association APU, un juriste 

invité par les riverains et les propriétaires des maisons situées sur l'emprise de projet se sont 

présentées à ma permanence du 28 février juste avant la clôture de l'enquête publique afin de 

remettre 2 documents qui ont été annexés au registre d'enquête publique.. 

On peut regretter que ces mêmes personnes, qui se sont présentées à plusieurs reprises en 

mairie et sont venues me rencontrer lors de mes permanences afin de consulter le dossier, 

aient attendu le dernier jour pour me remettre leurs remarques consignées sur 2 épais 

documents (14 pages pour le document de M De Labarthe et 17 pages concernant le document 

de l'association APU). 

Il ressort de ces documents que les riverains estiment possible de préserver les maisons 

actuellement habitées et se disent favorables à la réhabilitation de leurs maisons afin de les 

intégrer au projet. 

Je déplore que cette démarche ait été faite aussi tardivement. 

S'il m'avait été donné de prendre connaissance de leurs observations avant cette date butoir, 

une prolongation d'enquête aurait pu être sollicitée dans les délais règlementaires et, 

éventuellement, une réunion publique aurait pu être organisée afin de rassembler les habitants 

du quartier et les Maitres d'ouvrages afin d'examiner la possibilité d'un éventuel contreprojet. 

Par ailleurs, je ne peux que constater, qu'à ma connaissance, aucun contre-projet n'a été 

proposé (ou n'a pu être élaboré) par les riverains favorables à la conservation du bâti. 

De ce point de vue, on peut regretter que le projet n'ai pas présenté une étude sur la possibilité 

de conserver le bâti et d'intégrer les constructions actuelles dans le projet soumis à enquête. 

On peut, tout aussi bien, regretter que les maisons acquises par la Ville de Lille depuis 

plusieurs dizaines d'années n'aient subi aucun travaux de consolidation et se trouvent 

maintenant  dans un état qui menace la stabilité des maisons existantes en cas de démolition. 
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De plus, il s'avère que dans l'état actuel, la conservation de certaines maisons rendrait 

techniquement impossible la réalisation du projet en raison notamment : 

- de la volonté d’ouvrir le site  

- des techniques extrêmement coûteuses qui seraient rendues nécessaires pour maintenir 

ces maisons  

- de la localisation des parkings prévus en infrastructure en front de rue 

- de la perte de constructibilité associée 

- de la volonté de mettre en place un linéaire animé (commerces / services) le long de la 

rue du faubourg de Roubaix 

En consequence, 

Après avoir : 

- Pris connaissance du projet, 

- Entendu et renseigné les administrés qui l'ont souhaité, 

- Consulté les services compétents et recueilli tous les renseignements nécessaires à 

l'accomplissement de ma mission, 

- Etudié les remarques et réponses verbales des bénéficiaires, 

De l'étude et de l'analyse du projet et après avoir procédé aux investigations jugées 

nécessaires, il ressort : 

- Que l'enquête a été menée réglementairement : délai, affichage, permanences, 

publicité, accueil du public, 

- Que les mesures prises ou prévues dans le dossier permettent une bonne appréhension 

du sujet, 

- Que le pétitionnaire a fourni pendant l’enquête les explications complémentaires 

nécessaires à la compréhension du projet dans le cadre de la réglementation en 

vigueur, 
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- Que les notifications individuelles du dépôt du dossier ont été faites 

règlementairement sous pli recommandé avec accusé de réception, aux propriétaires et 

usufruitiers intéressés, 

- Considérant que le rôle du Commissaire Enquêteur consiste à donner son avis sur 

l’emprise des ouvrages projetés,  

- Considérant que cet avis ne doit porter ni sur l’utilité publique du projet, ni sur les 

observations relatives à la valeur des immeubles à exproprier, 

- En conséquence, j'émets l’avis suivant : 

 

– Avis du Commissaire Enquêteur :  

 

 

J'émets un avis favorable à l'enquête parcellaire concernant 

l'aménagement du site "La Pépinière" rue du Faubourg de Roubaix à Lille 

 

 

 


